


Андрей ФЕДОСЕНКО

Работы по посадке дере-
вьев губернатор Воронеж-
ской области Алексей Горде-
ев и глава города Александр 
Гусев начали на Терновом 
кладбище вместе с предста-
вителями областной и му-
ниципальной власти. Вдоль 
центральной аллеи они вы-
садили деревья туи, липы, 
кустарники. 

Глава региона сообщил, 
что работы по благоустрой-
ству Тернового кладбища 
продолжатся:

–  В  с л е д у ю щ е м  г о д у  
1  а в г у с т а  б у д е т  о т м е -
чаться  скорбная дата  –  
100-летие со дня начала 
Первой мировой войны, 
– сказал Алексей Гордеев. 
– Мы приняли решение 
создать здесь мемориаль-

ный комплекс в память о 
воронежцах-героях. 

В сквере «Январский» в 
Железнодорожном районе ра-
ботали представители управ-
ляющих компаний и жители 
близлежащих домов. Суще-
ствует проект реконструкции 
сквера, решение провести 
которую было принято по 
многочисленным обращени-
ям граждан. 

Всего же в рамках акции 
«Живи, лес!» на территории 
областного центра высажено 
3186 саженцев деревьев и 
16990 кустарников. 

Крупными строительны-
ми организациями за счет 
собственных средств прове-
дено озеленение введенных 
в эксплуатацию объектов 
капстроительства, а в парке 
Победы произведена посадка 
90 кленов.

Год социальных инициатив 
Оргкомитет премии общественного признания «Спасибо!» 

обратился к губернатору Алексею Гордееву с предложением 
объявить 2014-й Годом социальных инициатив в Воронежской 
области. По замыслу, премия будет присуждаться за вклад 
представителей некоммерческих организаций, предприни-
мательского сообщества, средств массовой информации и 
общественности в реализацию социально значимых проектов. 
Подведение итогов и награждение лауреатов пройдёт в рамках  
форума социальных инициатив.

Мехзавод поработает на Север
Воронежский механический завод выиграл тендер на 

поставку оборудования для добычи нефти и газа для ОАО 
«Арктикгаз». Как сообщает пресс-служба ВМЗ, контрактом 
предусмотрена поставка оборудования на общую сумму 700 
миллионов рублей, что составляет 80 процентов от годового 
объёма выпуска продукции предприятия в данном направле-
нии. Контракт заключен на три года.

Забота о старых и малых
Воронежской области из федеральной казны  выделено 254 

миллиона рублей на улучшение жилищных условий ветера-
нов Великой Отечественной войны.  Выделенные средства  
позволят оказать поддержку 226 очередникам. Помимо того 
обеспечение ветеранов жильём  вошло в режим так называе-
мого годового ожидания. Ранее региону  было выделено 880 
миллионов рублей на ремонт и реконструкцию дошкольных 
учреждений. Благодаря этому до конца года должно появиться 
4800 новых мест в детских садах, в том числе  1076 в Воронеже, 
остальные – в сельских районах.

Бенефис на двоих 
Гостями Борисоглебского драматического театра имени 

Н.Г.Чернышевского стали народный артист РСФСР Вален-
тин Гафт и народный артист СССР Владимир Андреев. На 
театральной сцене они выступили со своим «Бенефисом на 
двоих». Были показаны отрывки из разных спектаклей, также в 
исполнении замечательных артистов звучали стихи и эпиграм-
мы. После выступления Валентин Гафт и Владимир Андреев 
встретились с творческим коллективом театра.

«Таёжнице» - 110 лет
Одному из шести заповедных мест Теллермановского 

лесничества - аллее «Таежница» - исполнилось 110 лет. Эта 
аллея площадью в один гектар была создана в опытных целях  
выдающимся ученым-лесоводом Г.А.Корнаковским. Над «Та-
ёжницей» взяли шефство школьники. Вместе с работниками 
лесничества они провели очередной субботник, а затем  лесово-
ды рассказали ребятам об истории создания аллеи и Григории 
Андреевиче Корнаковском, который трагически погиб  при 
исполнении служебных обязанностей в 1907 году.

Парковки на две тысячи авто 
Чтобы разгрузить улицы и  дворы, мэрия Воронежа прораба-

тывает вопрос по размещению в центре города пяти многоуров-
невых парковок общей вместимостью две тысячи автомобилей. 
В ноябре на публичные слушания и  рассмотрение градострои-
тельного совета будет вынесен проект, предусматривающий 
строительство  означенных парковок в районе Советской  и 
Университетской площадей, у Дворца спорта «Юбилейный», 
на улице Кирова и под зданием Центрального рынка. 

Сообщения подготовили  
Николай СТарых, Виталий ЧерНикоВ.

Время ноВостей
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков, утром местами туман; ветер юго-
западный, умеренный; температура +10…+15.

16 октября по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами небольшие дожди, днём неболь-
шие, местами умеренные дожди; ветер южный, 
умеренный; температура ночью +4…+9, днём 
+8…+13.

17 октября по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшие дожди; ветер переменного 
направления, умеренный; температура ночью 
+4…+9, днём +10…+15.
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«Живи, лес!»
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Уважаемый читатель!
Сегодня на Воронежском почтамте   

(пр.революции, 25) с 10.00 до 14.00 пройдет 

ДеНь ПоДПиСЧика.
В этот день  вы можете подписаться на газету  

«коммуна» со значительными скидками  и получить 

ПоДарок оТ реДакции.

День  поДписчика –
на воронежском почтамте

Так называлась Всероссийская акция,  
в которой приняли участие и воронежцы

Валерий КАЗАНОВ

- Комиссия по чрезвы-
чайным ситуациям региона, 
Главное управление МЧС 
Воронежской области, все 
соответствующие структуры 
работают эффективно. Вопро-
сы безопасности жизнедея-
тельности населения, устой-
чивое функционирование 
критически важных объектов 
экономики, социально значи-
мых объектов на территории 
области находятся на высоком 
уровне, - ответил Владимир 
Пучков.

То, что это так на самом 
деле, нам довелось убедиться 
буквально через несколько 
минут. 

…Самолёт министра МЧС 
с надписью на борту «Ва-
лерий Чкалов» в аэропор-
ту «Воронеж-Чертовицкое» 
встречал губернатор Алексей 
Гордеев. Сразу же после при-
лёта между ними состоялась 
встреча в конференц-зале «Во-
ронежавиа», после которой они 
отправились в пожарную часть 
№91, что в селе Ямное. Здесь 
гостям продемонстрировали 
систему наблюдения за лесны-

ми пожарами «Лесной дозор», 
возможности прямой связи 
с социально значимыми объ-
ектами сельского поселения, 
учебно-тренировочный ком-
плекс средств тушения пожара 
и универсальный интерактив-
ный учебно-тренировочный 
комплекс по работе с пожар-
ным насосом.

Ознакомившись с бытом 
яменских пожарных, Влади-
мир Пучков отметил хоро-
шую техническую оснащён-
ность пожарной части. Она 
открылась в апреле 2012 года, 
и уже в июле того же года 
личный состав заступил на 
боевое дежурство. Штатная 
численность ПЧ составляет 
20 человек. Ещё 30 местных 
жителей состоят в дружине, 
которая оказывает помощь 
спасателям на добровольных 
началах. Кстати, в нынешнем 
году на областном смотре-
конкурсе добровольцы Ямен-
ского сельского поселения 
стали лучшими. 

После осмотра части ми-
нистр МЧС наградил ведом-
ственными наградами около 
20 воронежских доброволь-
цев, пожарных, сотрудников 

Центра медицины катастроф и 
руководителей муниципали-
тетов за недопущение и лик-
видацию последствий чрез-
вычайных ситуаций. Общаясь 
со спасателями, Владимир 
Пучков отметил, что в течение 
трёх лет будут переоснащены 
Центры управления в кризис-
ных ситуациях МЧС России в 
каждом субъекте Российской 
Федерации. Также в планах 
ведомства – внедрение во всех 
пожарно-спасательных под-
разделениях новых техноло-
гий, в том числе беспилотной 
авиации, которая способна 
помогать в прогнозировании 
и мониторинге чрезвычайных 
ситуаций, эвакуации людей и 
тушении пожаров.

 - Наша задача – обеспечить 
ещё более высокий уровень 
защиты населения и реали-
зовать новую стратегию про-
филактики и предупреждения 
чрезвычайных ситуаций, - под-

черкнул глава МЧС. Он отме-
тил, что ведомство в тесном 
взаимодействии с субъектами 
Российской Федерации наце-
лено на динамичное решение 
всех поставленных задач.

Губернатор заверил, что 
воронежское правительство 
будет всячески поддержи-
вать развитие службы МЧС 
в регионе.

- Выстроенная у нас систе-
ма ликвидации чрезвычайных 
ситуаций не раз подвергалась 
серьёзным экзаменам. Осо-
бенно трудные испытания 
выпали в 2010 году, когда 
не теоретически, а реально 
пришлось тушить пожары, 
спасать людей. И первыми в 
борьбу со стихией вступили 
сотрудники МЧС. Хочется 
сказать им спасибо за про-
фессионально выполненную 
работу, - подчеркнул Алексей 
Гордеев.

 После того страшного лета 

весной прошлого года под эги-
дой Воронежского областного 
отделения Общероссийской 
общественной организации 
«ВДПО», Воронежского ре-
гионального отделения Обще-
российской общественной 
организации «Россоюзспас» 
и органами местного само-
управления были созданы 
территориальные доброволь-
ные пожарные команды. Как 
показывает время, развитие 
добровольной пожарной охра-
ны положительно сказывается 
на противопожарной защите 
населённых пунктов в сель-
ской местности, уменьшении 
ущерба, причиняемого по-
жарами и стабилизирует об-
становку в целом. Пожарные-
общественники не только бо-
рются с огнем, спасают людей 
и имущество, но и проводят 
большую профилактическую 
работу.

- Мы совершаем подворо-
вые обходы, распространяем 
листовки, проводим инструк-
тажи с населением, - рассказал 
журналистам награждённый 
медалью МЧС России «За 
пропаганду спасательного 
дела» начальник доброволь-
ной пожарной команды Верх-
ней Тишанки Таловского рай-
она Владимир Варнавский.

Как он признался, с детства 
мечтал стать огнеборцем, но 
как-то не сложилось. Полу-
чив образование зоотехника, 
работал в сельском хозяйстве. 
А в прошлом году стал добро-
вольцем.

Окончание | страница 2

Под надёжной защитой
Визит | Министр МЧС России Владимир Пучков высоко оценил готовность воронежских спасателей

как оказалось, многим журналистам, освещающим 
рабочую поездку министра по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бедствий Владимира Пучко-
ва в Воронежскую область, не давал покоя вопрос: 
почему именно наш регион выбран для проведения 
выездного заседания коллегии МЧС? и он был за-
дан министру.

соЦИальный 
Вопрос

марина уСОВА
На запрос «Коммуны» 

пресс-служба Воронежстата 
сообщила: среднемесячная 
заработная плата работни-
ков предприятий и организа-
ций в Воронежской области 
в январе-августе 2013 года 
составила 21291 рубль 50 ко-
пеек, что на 13, 4 процента 
больше, чем в соответствую-
щем периоде прошлого года. 
В августе зарплата сложилась в 
размере 22057 рублей 10 копеек 
и увеличилась по сравнению с 
августом предыдущего года на 
14,9 процента. 

При этом реальный размер 
заработной платы с учётом 
индекса потребительских цен 
увеличился меньше: в январе-
августе – на 5,6 процента, в 
августе – на 7,4 процента.

Существенно - в 1,4 - 2 раза 
- превысила в августе средне-
областной уровень заработная 
плата в финансовой сфере, у 
энергетиков и в химическом 
производстве. Самая низкая 
зарплата - 22 процента от 
среднеобластного уровня - за-
фиксирована у работников, 
производящих изделия из 
кожи и обувь. У работников 
сельского хозяйства авгу-
стовский заработок составил 
83 процента от средней за-
работной платы по области, в 
образовании – 72 процента, в 
здравоохранении – 82, в сфере 
предоставления социальных 
услуг – 53, в культуре и ис-
кусстве – 68 процентов.

Прибавка 
в зарплате

Николай СтАрЫХ

На совещании премьер-
министр доверительно со-
общил: 

- Пока летел сюда, про-
сматривал справочные мате-
риалы, и вот что выяснил. 30 
миллионов тонн молока (точ-
нее, чуть больше), которые мы 
производим, это приблизи-
тельно то же, что производит 
Германия, которая меньше нас 
по населению. А вот, напри-
мер, Китай, несмотря на то, 
что там 1,5 миллиарда человек, 
производит практически то же 
самое количество, что и мы. 
Структура потребления такая 
же. И это, в общем, означает, 
что у нас в целом не такие уж и 
плохие позиции на сегодняш-
ний день. Хотя надо признать: 
ёмкость отечественного рынка 
эксперты определяют при-
близительно в 40 миллионов 
тонн молока. Чтобы выйти 
на эту цифру, придётся много 
потрудиться.

Забегая вперёд, скажу, что 
китайская тема получила на 
совещании неожиданное про-
должение. А сейчас хочу об-
ратить внимание читателей на 
важное уточнение, которое со-
держалось в докладе министра 
Николая Фёдорова:

- Доктриной продоволь-
ственной безопасности преду-
смотрено до 2020 года довести 
уровень самообеспеченности 
по молоку и молокопродуктам 
до 90 процентов. По итогам 
прошлого года уровень самоо-
беспеченности молочного рын-
ка составил около 79 процен-

тов. В текущем году кормовая 
база лучше, к тому же ценовая 
ситуация на рынке зерна более 
благоприятная, что позволит 
увеличить объёмы производ-
ства молока в зимне-весенний 
период 2013–2014 года. Кроме 
того, прямая поддержка мо-
лочного скотоводства в этом 
году составит 16 миллиардов 
120 миллионов рублей. Это 
почти в три раза больше, чем 
в 2012-м. Словом, ситуация 
неплохая.

Кстати, не столь оптими-
стично настроен президент 
Ассоциации крестьянских 
(фермерских) хозяйств и сель-
хозкооперативов России Вла-
димир Плотников:

- Выделяемые сейчас госу-
дарственные деньги оседают у 
переработчиков, крестьяне же 
ничего не видят. Эту проблему 
можно решить только изме-
нением системы господдерж-
ки. Сначала корова – потом 
молоко. Вообще же аграриям 
мешают наращивать своё про-
изводство растущие цены на 
бензин и прочие энергоно-
сители, а также удорожание 
удобрений, необходимых для 
выращивания кормов. 

По-видимому, министр 
сельского хозяйства счёл бо-
лее нужным отчитаться перед 
главой правительства. 

Н.Фёдоров: – Дмитрий 
Анатольевич! Мы с Минфи-
ном уже согласовали и на днях 
должны направить в регионы 
около 7 миллиардов рублей 
- с тем, чтобы поддержать и 
животноводство, и настроение 
инвесторов. 

Д.Медведев: – У меня 
просьба: как только отпра-
вите – трубочку снимите и 
мне позвоните, потому что я 
хочу убедиться в том, что это 
произошло.

Н.Фёдоров: – Обязатель-
но. Спасибо за такое пред-
ложение.

Между тем 7 миллиардов 
рублей – не такая уж и боль-
шая сумма. К примеру, вла-
дельцу лискинской «ЭкоНи-
вы» Штефану Дюрру, хозяй-
ство которого до совещания 
посетил Дмитрий Медведев, 
удалось за счёт операций с 
ценными бумагами на евро-
пейской бирже «привести» в 
свой холдинг 5 миллиардов 
рублей. Совет учиться у пред-
приимчивого немца прозвучал 
почти риторически.

Примечательно, что гу-
бернатор Алексей Гордеев 
высказал на совещании «кра-
мольную», как он выразился, 
мысль: «А что важнее – давать 
субсидию или обеспечивать 
стабильные и справедливые 
цены? Конечно, стабильные 
цены. Потому что мы каждый 
раз пытаемся за счёт субсидий 
догнать и нагнать затраты, 
издержки, себестоимость, но 
всего лишь надо – сделать так, 
чтобы цены не колебались». 

Произошёл и вот какой 
диалог.

А.Гордеев: – Дмитрий Ана-
тольевич, вы Китай назвали, я 
бы по Китаю уточнил цифру. 
Во-первых, Китай за послед-
ние 20 лет в 10 раз увеличил 
производство молока.

Д.Медведев: – Да, только 
до этого они его не употребля-
ли вообще.

А.Гордеев: – Ну да, у них 
культура питания... При этом 
через поколение (вот сейчас 
прошло 25 лет!) китайцы вы-
росли на 8 сантиметров в 
среднем.

Д.Медведев: – Это замет-
но, даже когда приезжаешь.

А.Гордеев: –  Это из-за 
употребления молочных про-
дуктов.

Д.Медведев: – Я не спорю, 
это действительно так.

А.Гордеев: – То есть надо 
понимать, что тут у нас есть 
резервы. К примеру, средне-
душевую норму потребления 
понизили: было 380 килограм-
мов, сейчас 340...

 Алексей Гордеев, поль-
зуясь случаем, высказал ряд 
предложений-пожеланий агра-
риев: своевременно и в полном 
объеме выплачивать субсидии; 
увеличить сроки кредитова-
ния животноводческой отрас-
ли до 15 лет; отменить НДС 
на завоз племенного скота 
из-за границы; пересмотреть 
подходы к предоставлению 

квот на поставки продукции 
из Белоруссии; поручить ФАС 
изучить зарубежную практику 
по формированию цен на сы-
рое молоко, чтобы выработать 
соответствующую российскую 
модель; побудить сбытовые 
сети к соблюдению закона о 
торговле.

Как отреагируют на это Мин-
сельхоз и Правительство РФ, 
время покажет. Хотя сейчас уже 
ясно, что законодательство и 
ценовая политика в отношении 
торговых сетей вряд ли пре-
терпят изменения. «Зачем гово-
рить про Закон «О торговле»? 
Есть Уголовный кодекс РФ», 
- сказал Дмитрий Медведев. В 
целом же своеобразным итогом 
совещания можно считать сле-
дующий диалог.

А.Пономарёв (предсе-
датель совета Российского 
союза предприятий молочной 
отрасли): – Хочется сказать 
следующее: только комплекс-
ное решение проблем, увели-
чение поголовья коров, защита 
отечественных производите-
лей от внешних и внутренних 
факторов поможет решить как 
проблему продовольственной 
безопасности, так и проблему 
физиологического потребле-
ния населением молочной 
продукции. 

Д.Медведев: – Спасибо. С 
этим трудно не согласиться. 

Под каждым словом готов 
подписаться.

Так-то оно так, только в 
сказанном Аркадием Понома-
рёвым – ничего нового. А вот 
министр сельского хозяйства 
высказался в поддержку экс-
перимента, который … мало к 
чему не обязывает его ведом-
ство - за развитие системы 
социального питания. 

Н.Фёдоров: – В 46 регио-
нах уже действует программа 
«Школьное молоко» в разрезе 
муниципалитетов.

Д.Медведев: – Только что 
попробовали здесь, в школе.

Н.Фёдоров: – Достаточно 
качественное, находится под 
контролем всех структур.

Д.Медведев: – Качествен-
ное.

Н.Фёдоров: – Не буду 
называть всех, но качествен-
ное молоко. И 2,5 миллиона 
школьников, кстати, получают 
в этих регионах за счёт ре-
гионального внимания такую 
очень полезную поддержку.

Интересно, получают ли 
бесплатное молоко китайские 
школьники? А если получают, 
то как с этим обстоит дело в 
период летних каникул? Дают 
ли бесплатное молоко детсадов-
цам? Или цены в Поднебесной 
общедоступные, и его пьют вво-
лю все желающие, в том числе 
студенты, беременные жен-
щины и молодые мамы? Ведь 
чтобы хорошо расти и иметь 
здоровое потомство, надо нале-
гать на молочные продукты.

Исходя из российской дей-
ствительности, когда не под-
контрольная никому торговля 
делает чуть ли не двойную 
накрутку на крестьянскую 
продукцию, можно предпо-
ложить: молоко в магазинах 
будет только дорожать. В ито-
ге же натуральные продукты 
станут уделом состоятельных 
граждан, а малоденежному 
большинству ничего другого 
не останется, как употреблять 
заменители из сухого молока 
либо из растительных жиров. 
А на них какой рост может 
быть? Эх, заткнут нас, похоже, 
китайцы за пояс – их экономи-
ка, пишут, стала обгонять даже 
американскую.

Почему китайцы так быстро растут? 
Актуальная тема | Ответ на вынесенный в заголовок  вопрос прозвучал не на какой-нибудь научной конференции,  
а на совещании, которое провёл в Лискинском районе премьер-министр Дмитрий Медведев
Мероприятие всероссийского масштаба, напом-
ним, состоялось 8 октября, и было  посвящено 
проблемам молочного производства рФ. На нём 
министр сельского хозяйства Николай Фёдоров вы-
разил сожаление: в прошлом году среднедушевое 
производство молока составило всего лишь 250 
килограммов. Этот показатель, сказал он,  значи-
тельно ниже медицинской нормы потребления, 
которая составляет 340 килограммов, а бывали 
времена, когда потребляли до 380 килограммов. 
«В советские времена, что ли?», - уточнил Дмитрий 
Медведев. и получил утвердительный ответ. Бук-
вально перед этим Дмитрий анатольевич  вёл речь 
о современном китае.

Тую сажают Алексей Гордеев и Александр Гусев.
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- Во время первого пожара 
было страшновато, а сейчас 
уже обвык. Село у нас большое 
– протяженностью 15 киломе-
тров, под нашей защитой на-
ходится и ещё одно, соседнее. 
Объектов много. Чуть больше 
чем за год на нашей террито-
рии произошло 19 пожаров, 
с 15 из них мы, добровольная 
дружина, справились сами, - не 
без гордости отметил Владимир 
Варнавский.

Вопросы дальнейшего раз-
вития спасательной службы 
региона поднимались в ходе 
рабочей встречи Владимира 
Пучкова и Алексея Гордеева.

- Нам удалось обсудить про-
блемы жизнеобеспечения Воро-
нежской области в части всего 
того, что входит в компетенцию 
Министерства МЧС. По итогам 
могу сказать, что ряд вопросов 
будет решен уже в ближайшее 
время. Например, такие как 
обеспечение пожарной безопас-
ности на местах. Нам остаётся 
буквально один шаг, чтобы 
соответствовать всем нормати-
вам и, как говорится, сделать 

защищённой всю территорию 
Воронежской области, - отме-
тил Алексей Гордеев. 

Из Ямного министр МЧС 
РФ и губернатор направились 
на городской стадион «Чайка», 
где проинспектировали раз-
вёрнутый здесь мобильный 
пункт временного размещения, 
работу оперативных групп 
местного гарнизона пожарной 
охраны и подвижного пункта 
управления. В палаточном 
мини-городке были созданы 
все необходимые условия для 
сохранения жизни и здоровья 
людей. Здесь они могут спо-
койно находиться до окончания 
ликвидации чрезвычайной 
ситуации и возвращения в ме-
ста постоянного проживания. 
Также по всему периметру 
стадиона развернуты пункты 
медицинской, психологической 
помощи, временного размеще-
ния пострадавших, выставки 
аварийно-спасательных машин. 
Своё вооружение представили 
ГИМС, МЧС, «скорая помощь», 
полиция, Роспотребнадзор, по-
жарная охрана, Воронежский 
лесопожарный центр и многие 
другие службы и ведомства. 

После осмотра здесь же, на 
стадионе «Чайка», министр 
провёл выездное заседание кол-
легии МЧС, в работе которого 
приняли участие начальники 
из всех регионов ЦФО. Оно 
было посвящено развитию си-
стемы гражданской обороны, 
предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций, обе-
спечению пожарной безопас-
ности и безопасности людей на 
водных объектах на территории 
Центрального федерального 
округа в 2013-2015 годах.

 Одним из вопросов, в част-
ности, стало обсуждение вне-
дрения единого «экстренно-
го» номера 112. Руководитель 
Центрального регионального 
центра МЧС Олег Баженов 
сообщил, что первый этап пла-
нируют завершить в 2014 году. 
Однако в ответ на это министр 
потребовал работу по внедре-
нию телефона «112» ускорить.

 - Первый этап должен быть 
завершён до конца 2013 года, а 
второй – в 2014 году, - подчер-
кнул Владимир Пучков.

 Глава МЧС также потре-
бовал заранее готовиться к 
паводкоопасному периоду, так 

как весна будет сложной. При 
этом он уточнил, что речь идёт 
не только о Дальнем Востоке, 
но и Центральном федераль-
ном округе, в ряде регионов 
которого наблюдается высокий 
уровень грунтовых вод. После 
окончания коллегии, отвечая 
на вопросы представителей 
СМИ, министр МЧС России 
Владимир Пучков сказал:

- Принято решение кол-
легии, утверждены планы на 

ближайшие годы, предусмо-
трены финансовые средства 
из федерального бюджета, 
бюджетов субъектов РФ, кото-
рые позволят поднять уровень 
защищенности граждан на 
новый уровень и организовать 
современные подходы по без-
опасности жизнедеятельности 
людей и, конечно, создать все 
условия для развития эконо-
мики, социальной сферы и 
инфраструктуры.

 В свою очередь губернатор 
Алексей Гордеев отметил, что 
на заседании коллегии были по-
ставлены конкретные задачи:

- Министр МЧС особо оста-
новился на важности развития 
системы гражданской защи-
ты населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций. 
Это – общая задача, которую 
необходимо решать в первую 
очередь, – резюмировал глава 
региона.
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в пАртиях и движеНиях

Андрей ФЕДОСЕНКО

В конференц-зале регионального исполкома партии 
состоялась пресс-конференция секретаря региональ-
ного отделения «Единой России», заместителя пред-
седателя Воронежской областной думы Владимира 
Нетёсова. Главной ее темой стали итоги недавно про-
шедшего XIV партсъезда.

Несмотря на то, что работа высшего партийного 
форума достаточно широко обсуждалась в средствах 
массовой информации, журналистов интересовали пер-
спективы деятельности Воронежского регионального 
отделения «Единой России». Владимир Нетёсов отме-
тил главные особенности прошедшего форума – в пер-
вую очередь, широкое представительство территорий 
России. По сути, это был съезд регионов. С секретарями 
первичных организаций, людьми, которые находятся 
на переднем крае партийной работы, встретились Пре-
зидент России Владимир Путин и Премьер-министр, 
председатель «Единой России» Дмитрий Медведев.

- На съезде мы плотно работали на дискуссионных 
площадках, посвященных избирательной кампании 
нашей партии в условиях растущей политической кон-
куренции, а также деятельности депутатских фракций, 
- отметил лидер воронежских «единороссов». – Со-
держательными оказались дискуссии, посвященные 
реализации майских указов Президента. Делегатам и 
гостям съезда представилась возможность обсудить 
животрепещущие вопросы с представителями высшего 
партийного руководства, министрами Правительства и 
коллегами из других регионов.

Владимир Нетёсов сообщил, что на съезде был вне-
сен ряд изменений в Устав «Единой России». Принята 
норма о ежегодной ротации. Так, 30 процентов Генераль-
ного совета партии будут составлять секретари первич-
ных организаций. Кроме того, согласно новой поправке 
членство в партии приостановят в случае возбуждения 
уголовного дела. Статус человека, его партийность не 
должны влиять на характер расследования.

Секретарь регионального политсовета обозначил и 
главные направления в деятельности «Единой России» 
на будущий год. В их числе - контроль за исполнением 
на федеральном и региональном уровне указов Пре-
зидента, создание условий для дальнейшего развития 
страны, всесторонняя помощь гражданам в решении 
проблем ЖКХ, улучшение демографической ситуа-
ции, поддержка материнства и детства, развитие сети 
дошкольных образовательных учреждений, создание 
условий для дополнительного образования детей и 
занятий спортом, проведение справедливой пенси-
онной реформы и другие. Продолжится реализация 
партийных проектов, которые доказали свою эффек-
тивность.

- Наша основная задача осталась неизменной – 
двигаться вперед, всемерно помогать губернатору в 
дальнейшем развитии Воронежской области, улучшать 
качество жизни наших граждан, - отметил Нетёсов.

По словам лидера воронежских «единороссов», все 
озвученные на съезде решения и предложения найдут 
отражение в дальнейшей работе регионального от-
деления партии, в деятельности регионального парла-
мента, в частности, при принятии областного бюджета 
на следующий год. С высокой трибуны съезда было 
заявлено, что все меры социальной поддержки в нем 
будут сохранены.

Владимир Нетёсов подтвердил, что «Единая 
Россия» готова работать в изменяющихся условиях 
политической системы, тесно взаимодействовать со 
всеми общественными организациями, которые заин-
тересованы в поступательном развитии воронежского 
края. Отвечая на вопросы журналистов, он сообщил, 
что до конца нынешнего года региональное отделение 
примет участие в ряде масштабных акций: пройдёт кон-
ференция, партийцы примут участие в формировании 
регионального отделения Общероссийского народного 
фронта, отметят пятилетие создания общественной 
приемной председателя партии «Единая Россия» Дми-
трия Медведева.

За поступательное 
развитие
Лидер воронежских «единороссов» 
Владимир Нетёсов подвёл итоги  
XIV съезда партии

Владимир Нетёсов (в центре) обозначил  
и главные направления деятельности партии.

Судебный очерк

Борис ВАУЛИН

(Окончание. 
Начало в №№148,149,151).

Выступая в прениях, госу-
дарственный обвинитель 

заявил, что в тот день права 
на проверку и упоминание о 
том, что он является сотруд-
ником налоговой службы, у 
Тоньшева не было. Резвого 
инспектора никто не направ-
лял на проверку, и он не имел  
права размахивать служебным 
удостоверением перед лицом 
испуганных продавщиц. Он 
мог зайти в магазин как обыч-
ный покупатель, но, даже за-
метив там непорядки, не мог 
составить какой-то протокол, 
имевший бы законную силу. 
Есть порядок, которому любой 
чиновник обязан подчиняться, 
но, видимо, для семилукского 
стража законности и порядка 
существуют другие правила. 
Гособвинитель предложил 
квалифицировать эпизод в 
магазине «Надежда» как  хи-
щение чужого имущества пу-
тём обмана с использованием 
служебного положения. То 
есть это было элементарное 
мошенничество. 

Однако суд решил вообще 
не учитывать этот эпизод, 
и виноваты в том в опреде-
лённой мере оказались сами 
потерпевшие. Почему они тут 
же не сообщили в полицию 
о происшедшем, когда по го-
рячим следам можно было 
установить все его подроб-
ности? Позвонили, когда по 
телевидению показали сцену 
задержания взяточника, и 
органы следствия обратились 
к воронежцам с просьбой о со-
действии. По прошествии мно-
гих месяцев продавцы и дирек-
тор магазина стали указывать, 
что налоговик пожаловал к 
ним в гости 10 октября 2010 
года, но адвокат подсудимого 
предъявил документы, кото-
рые свидетельствовали, что 
именно в этот день и в этот час 
Тоньшев проводил проверку 

в организации, которая нахо-
дится за полсотни километров 
от Нижнедевицка. Поскольку 
документальных следов свое-
го пребывания в райцентре 
он не оставил, то выходило, 
что потерпевшие перепутали 
дату происшествия. А всякое 
сомнение по нашим законам 
трактуется в пользу подсу-
димого. 

Надо заметить, что предсе-
дательствующая на судебном 
следствии судья Воронежско-
го областного суда Наталья 
Казанцева очень тщательно 
и дотошно вникала в каждый 
эпизод этого дела. Сопостав-
лялись показания свидетелей, 
проверялись распечатки теле-
фонных переговоров, тщатель-
но изучались десятки актов 
проверок. Не только по дням, 
буквально по часам и минутам 
отслеживалось передвижение 
мздоимца по предприятиям и 
организациям. Я уже говорил, 
что его превращение из честно-
го человека в профессионала-
взяточника началось 6 ноября 
2009 года с эпизода в магазине 
«Всё для дома». Этот факт 
подкрепляется документами 
и показаниями свидетелей. Но 
кто поручится, что молодой 
человек не встал на «кривую 
дорожку» ещё раньше, когда 
за три года до этого пришел 
в налоговую службу. Началь-
ство не очень-то заботилось 
не только о нравственном об-
лике своих подчинённых, но 
даже о их профессионализме. 
Тоньшев, выходя на проверки, 
носил с собой пакет с докумен-
тами. Зачем? 

Оказывается, он и его кол-
лега Василий Соболев, 

имевший, кстати сказать, не-
малый стаж службы, не знали, 
«как следует поступать при тех 
или иных правонарушениях, 
связанных с выдачей товарных 
чеков. Поэтому у меня и был 
пакет с документами, который 
я и носил по совету Соболева. 
В случае непонятной ситуации 
мы могли посмотреть их», - 
заявил обвиняемый в своих 
показаниях. То есть мало-
грамотные налоговики идут с 

проверкой в муниципальные, 
государственные или частные 
организации, чтобы в случае 
«непонятной ситуации» про-
сто запугать проверяемых? 
Проверяющие ездят на слу-
жебных автомобилях и воз-
вращаются из магазинов и 
других контор с пакетами, в 
которых находятся бутылки со 
спиртным и закуска. Водители 
всё видят и молчат. Это что за 
круговая порука? Сотрудники 
инспекции, не имея полномо-
чий, заходят в организации и 
начинают шантажировать их 
работников. Вопрос к руково-
дителям налоговой службы: 
за своими инспекторами вы 
осуществляете какой-то над-
зор, почему они, как бодливые 
быки, находятся на «беспри-
вязном содержании»?

Следует сказать, что и не-
которые пострадавшие вели 
себя в этом деле странно. Про-
давцы Валентина Бакаева и 
Ольга Попова, например, на 
предварительном следствии 
подробно описывали, как они 
собирали мзду для налогового 
инспектора. В судебном же 
следствии уверяли, что ни-
чего они не собирали, хозяин 
магазина Николай Мацнев 
провёл гостя в свой кабинет, а 
через некоторое время прово-
дил его через торговый зал к 
выходу. Никакого поручения 
собирать в пакет продукты он 
им не давал. 

- Почему же на следствии 
вы давали другие показания и 
подписали их? – спросил госу-
дарственный обвинитель.

- Мы подписали, не читая, 
доверились следователю, что 
он правильно запишет наши 
слова, - последовало наивное 
оправдание.

Вызванный в суд следова-
тель пояснил, что никакого 
давления на свидетелей он 
не оказывал, они охотно рас-
сказали о происшедшем, после 
прочитали всё изложенное и 
никаких замечаний не сделали. 
Что изменилось за прошедшие 
месяцы? Ведь если в судебном 
следствии женщины расска-
зывали всё, как было, значит, 
на предварительном - врали. 

Зачем? А может быть, врали в 
суде, потому что их кто-то по-
просил об этом? Есть в УК РФ 
статья за лжесвидетельство. К 
сожалению, в нашей судебной 
практике она практически «не 
работает». По крайней мере, 
автору этих строк за многие 
годы наблюдения за деятель-
ностью судебной системы 
лишь однажды довелось уви-
деть, как председательствую-
щий на процессе довольно 
жестко отреагировал на явное 
лжесвидетельство. 

Суд длился менее трёх ме-
сяцев. При выступлении 

в прениях прокурор просил 
приговорить обвиняемого к 
штрафу в 450 тысяч рублей, 
но не лишать его свободы, по-
скольку Артём Тоньшев «ранее 
не судим, характеризуется 
положительно, имеет мало-
летнего ребёнка и отягчающие 
вину обстоятельства отсут-
ствуют». Суд по каждому из 
пяти эпизодов преступления 
приговорил обвиняемого к 
штрафу в размере 40-кратной 
суммы взятки, то есть если б 
наша юстиция была сродни 
американской, то семилукско-
му инспектору пришлось бы в 
общей сложности выплатить 
государству  781 868 рублей. 

Однако российский Уго-
ловный кодекс окончатель-
ное наказание подсудимым 
определяет в половинном или 
чуть больше того размере. Вот 
и этому резвому мздоимцу суд, 
согласившись с прокуратурой, 
назначил 450 тысяч рублей 
штрафа, и в дополнение к 
этому лишил права в течение 
трёх лет занимать должности, 
связанные хоть с каким-то 
контролем в государственных 
и муниципальных органах. 

Вопрос к законодателю: по-
чему таким людям запрещено 
занимать хлебные чиновные  
должности только три года, 
почему не всю жизнь? Или 
депутаты предпочитают круго-
ворот взяточников во власти: 
сел в кресло – взял – сел на 
нары – отбыл – вышел – опять 
сел в кресло. Только теперь он 
будет подворовывать акку-

ратно и осторожно, не доводя 
дело до судимости. Или кто-то 
считает, что колония воспиты-
вает в осуждённом честность и 
порядочность? 

Кассационную жалобу 
осуждённого Верховный суд 
отклонил, и приговор вступил 
в законную силу. Для выплаты 
штрафа суд дал рассрочку 
сроком на пять лет, то есть еже-
месячно осуждённый должен 
отдавать в казну 7 500 рублей. 
В уголовном деле есть инте-
ресный документ. Справка 
выдана Тоньшеву Артёму Лео-
нидовичу в том, что он теперь 
работает (в графе «должность» 
прочерк – Б.В.) в частной фир-
ме «Лига», и его ежемесячный 
оклад составляет 7 000 рублей. 
Печать и подпись начальника 
ИП Тоньшева Леонида Ана-
тольевича. Таким образом, 
оклада осужденного не будет 
хватать даже для выплаты 
штрафа, а где брать деньги 
на каждодневную жизнь, на 
содержание малолетнего ре-
бёнка, наконец, на выплату 
ипотеки в 1 миллион 170 ты-
сяч рублей. Или оклад в 7 000 
рублей – это для отвода глаз, и 
у близких родственников най-
дётся, чем помочь любимому 
сыночку?

Это уголовное дело оказа-
лось негромким и прошло 

незаметно для воронежской 
прессы. Да и сумма взяток не 
будет бросать в озноб местных 
обывателей – ну, подумаешь, 
брал пакеты с коньяком и заку-
ской, прятал в карман какие-то 
жалкие тысячи рублей. То ли 
дело Сердюков с Васильевой, 
транжирившие миллиарды 
рублей! Но именно подобная 
«скромная» коррупция про-
цветает сегодня во всех чинов-
ничьих конторах, школах и ву-
зах, медучреждениях и самих 
правоохранительных органах. 
Она при попустительстве ис-
полнительной и законода-
тельной власти оплела своими 
цепкими корнями всю страну 
снизу доверху, от Москвы до 
самых до окраин. Несмотря на 
слабые попытки борьбы с ней 
успехов пока не видно.  

Совесть по цене бутылки коньяка
СОциУМ

Проверки  
не избежать

В Воронежской области уси-
лят контроль за экспертизой вре-
менной нетрудоспособности.

В первую очередь работа 
направлена на повышение 
эффективности расходования 
бюджетных средств. По данным 
Воронежского регионального 
отделения Фонда социального 
страхования РФ, в общей доле 
расходов на выплаты всех ви-
дов пособий жителям нашего 
региона более 40 процентов 
годового бюджета составляют 
пособия по временной нетру-
доспособности.

Если в 2012 году специали-
сты Фонда проверили более 
90 процентов медучреждений 
Воронежа и области, осущест-
вляющих медицинскую по-
мощь населению, в том числе 
по экспертизе временной не-
трудоспособности, и более 235 
тысяч листков нетрудоспособ-
ности, то в планах 2013 года 
- проверить все учреждения 
здравоохранения и уже 250 
тысяч «больничных».

Чтобы стало  
безопаснее

Воронежским работодателям 
выделили 63 миллиона рублей на 
предупреждение производствен-
ного травматизма и профессио-
нальных заболеваний.

Именно такую сумму опре-
делило отделение Воронеж-
ского регионального Фонда 
социального страхования РФ 
работодателям на превентив-
ные меры. Это на 3,5 миллиона 
рублей больше, чем в прошлом 
году. Воспользоваться средства-
ми Фонда на предупреждение 
производственного травма-
тизма и профессиональных 
заболеваний планируют 344 
предприятия. По статистике, 
около половины суммы идёт 
на приобретение средств инди-
видуальной защиты, остальное 
- на проведение обязатель-
ных медицинских осмотров, 
обучение охране труда, аттеста-
цию рабочих мест, санаторно-
курортное лечение работающих 
во вредных условиях.

Марина ПЛЕХАНОВА.

Александр КАрЕцКИй

Ректор ВГУ Дмитрий Ендо-
вицкий презентовал программу 
подготовки магистров для Фе-
деральной антимонопольной 
службы. Потребность в таких 
специалистах уже назрела 
давно: «Мы знаем, - сказал 
ректор, - что Министерством 
образования и науки дан век-
тор на более тесное взаимо-
действие с работодателями 
через создание базовых кафедр 
и различных центров подго-
товки. В том числе и создание 
практико-ориентированных 
образовательных программ. 
И, конечно же, мы будем тесно 
работать с Федеральной анти-
монопольной службой и с её 
региональным управлением». 
Руководитель Управления 

ФАС России по Воронежской 
области Владимир Рохмистров 
добавил: «Новый учебный план 
мы разрабатывали совместно. 
Требование университета было 
таково, чтобы не менее полови-
ны нагрузки выполняли наши 
специалисты, потому что здесь 
должно быть чёткое сочетание 
науки и практики». 

Заместитель руководителя 
ФАС России Андрей Кашева-
ров сообщил о том, что появи-
лась возможность оградить 
людей от спамовой рассылки 
sms-сообщений. «Мы будем 
предлагать законодательно в 
договорах услуг связи, которые 
заключают операторы мобиль-
ной связи с потребителями, 
выделять получение sms-
сообщений с коротких номеров 
в отдельную опцию, которая не 

должна входить в стандартный 
набор услуг. Потребитель дол-
жен иметь возможность либо 
подписываться на доставку 
такой рекламы с коротких 
номеров, либо отказываться от 
неё», - сообщил федеральный 
чиновник.

О с о б о е  в н и м а -
ние на конференции 
было уделено мало-
му бизнесу. Андрей 
Кашеваров, выступая 
с сообщением о необ-
ходимости изменений 
в законодательстве о 
рекламе и статьи 14 
Закона о защите кон-
куренции, выразил 
обеспокоенность тем, 
как проводились в 
Москве и Казани аук-
ционы по наружной 
рекламе: «Мы видим 
резкое сокращение 
представительства 
малого бизнеса среди 
операторов наружной 
рекламы. Подготов-
ленные нами поправки 

предусматривают предоставле-
ние малому бизнесу не менее 15 
процентов информационных 
полей, или не менее 20 процен-
тов от определённых видов и 
типов рекламных конструкций, 
которые устанавливаются на 

территории муниципалитетов. 
При этом мы также будем вво-
дить расширительную опцию, 
предоставив право органам 
местного самоуправления уве-
личивать эти проценты с учё-
том того, какая конфигурация 
на рынке сложилась. Наша 
идея заключается в том, чтобы 
не снижать долю малого бизне-
са среди операторов наружной 
рекламы – либо её сохранять, 
либо увеличивать. Мы пола-
гаем, что это также будет спо-
собствовать созданию рабочих 
мест, увеличению подоходного 
налога в связи с увеличением 
занятости в этой сфере. Плюс 
это обеспечит, на наш взгляд, 
ценовую конкуренцию».

Участие в конференции за-
местителя руководителя ФАС 
России Андрея Кашеварова по-
зволило обсудить, а то и решить, 
многие больные для его коллег 
из регионов вопросы, касаю-
щиеся правоприменительной 
практики пресечения ненадле-
жащей рекламы. А в Воронеже, 

к слову, собрались антимоно-
польщики из Центрального, 
Уральского, Приволжского и 
Южного федеральных окру-
гов России, представляющие 
тридцать одно региональное 
УФАС, судейское сообщество, 
экспертов, преподавателей, 
представителей бизнеса.

Позиция федерального ве-
домства, озвученная Андре-
ем Кашеваровым, предельно 
четкая и понятная: должен 
соблюдаться баланс интересов 
всех участников конкурентного 
поля. При разборе нарушений 
законодательства о рекламе и 
конкуренции исходить из си-
стемного анализа ситуации. 

Добавим, что сообщения 
воронежцев на конференции 
– ректора ВГУ Дмитрия Ен-
довицкого, начальника Во-
ронежского УФАС Владимира 
Рохмистрова, декана журфака 
ВГУ Владимира Тулупова, ди-
ректора Центра защиты прав 
СМИ Галины Араповой были 
одними из самых интересных. 

За конкуренцией стоит баланс интересов
реклама и общество | Как совместить интересы развития рекламного рынка и соблюдение прав потребителей услуг –  
об этом шёл заинтересованный разговор на форуме антимонопольщиков

Владимир Рохмистров.

Как уже сообщала «Коммуна», в Воронеже 9-10 
октября проходила третья всероссийская научно-
практическая конференция по конкурентной полити-
ке, организованная антимонопольной службой. Чем 
она интересна широкому кругу читателей? 

Кирилл КОВАЛЕВСКИй

На совещании в облправительстве прокурор Во-
ронежской области Николай Шишкин сообщил, что 
такие центры должны быть созданы во всех регионах до 
1 января 2016 года. И в этом действительно есть небхо-
димость: число мигрантов на территорию нашей области 
постоянно растёт, как растёт и число связанных с ними 
преступлений и нарушений порядка. Отсутствие центра 
временного содержания приводит и к неисполнению 
многих судебных решений. 

Прокурор области просил при выборе помещения 
для центра учесть среднегодовое количество иностран-
ных граждан, содержащихся пока в помещениях органов 
внутренних дел. 

Первый заместитель председателя правительства об-
ласти Владимир Попов доложил на совещании, что пред-
варительный выбор помещения для центра уже сделан. 
В настоящее время ведётся совместная с УФМС работа 
по подготовке проектно-сметной документации. 

Губернатор поручил рассмотреть альтернативные ва-
рианты размещения специального учреждения с учётом 
всех необходимых для такого заведения требований.

Приют для мигрантов
В нашем регионе нет специального учреждения 
временного содержания иностранных граждан, 
подлежащих депортации.

прОдОлжеНие теМы

Алексей Гордеев и Владимир Пучков (в центре) вручили награды отличившимся пожарным.

Под надежной защитой



Многие из книг, о которых шла речь в Никитинской 
библиотеке, были представлены на стендах.
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КрАеведеНие

Оксана ЛАМТЕВА,
студентка факультета журналистики вГУ

Эта историко-краеведческая общественная организа-
ция устраивает выставки. Например, «По волнам нашей 
памяти», «Книжки родом из нашего детства», «Самуил 
Маршак и его время», собирает старинные предметы 
городского быта и занимается просвещением воронеж-
цев. В ближайших её планах – открыть две экспозиции, 
посвященные истории нашего города.

А недавно краевед Олег Казаневский рассказал мо-
лодым воронежцам о том, как в нашем городе появилась 
телефонная связь.

«Барышня, соедините меня с номером…» - 120 лет на-
зад с такими словами желающий позвонить обращался 
к телефонистке. Но перед этим он должен был провести 
ряд операций: снять трубку, покрутить ручку на правой 
стенке телефонного аппарата, дождаться ответа. В это 
время подавался сигнал на станцию, где телефонистка 
соединяла два штекера и тем самым связывала абонентов. 
К работнице телефонной станции предъявлялся ряд тре-
бований: она должна быть высокой (чтобы дотягиваться 
до коммутатора), иметь грамотную речь и не иметь мужа. 
Что касается последнего пункта, то всё просто: телефо-
нистка, обремененная семьей, не так внимательна и к 
тому же могла разболтать мужу содержание телефонных 
разговоров. Все «лишения» для неё покрывались хорошей 
зарплатой, которая позволяла купить приданое.

Понятия «общая городская сеть» до 1893 года не 
существовало. Были лишь единичные линии. Напри-
мер, от дома главного врача в городскую больницу, от 
полицмейстера – в полицейскую часть. Но Воронеж уже 
нуждался в развитии телефонной сети. И постепенно это 
начало осуществляться.

- Установить телефонный аппарат в то время обходи-
лось в 75 рублей. Баснословная цена для тех лет. Корова, 
покупка, значимая для крестьянской семьи, стоила 15 
рублей. Выходит, что вместо телефона можно было пять 
коров приобрести. Несмотря на дороговизну установки, 
абонентов было немало, - рассказывает краевед Воронеж-
ской региональной общественной организации по охране 
исторического наследия «Экос» Олег Казаневский.

Понять же механизм присваивания номеров кон-
кретным абонентам сложно. Вот, например, номер «1» 
принадлежал не первому лицу в городе, а мельнице. 
Чтобы позвонить губернатору, надо было набрать цифру 
«28».

Телефон ценою  
в пять коров

Дар бесценный

Лекцию, посвящённую 120-летию телефонной 
сети в областном центре, подготовили активисты 
общественной организации по охране 
исторического наследия «Экос».

Виталий ЧЕрникОВ

Издательства Воронежа в этот день организовали в 
стенах Никитинки продажу своих книг. Даже эксперты 
из Москвы отмечают высокое качество выходящей у 
нас литературы – и интерес местных издателей к крае-
ведческой теме. Посетившие в этот день крупнейшую 
библиотеку области имели возможность приобрести 
книги об истории не только областного и районных 
центров, но и воронежских предприятий, не только о 
Николае Станкевиче, Самуиле Маршаке или Андрее 
Платонове, но и об одном из организаторов системы 
ГУЛАГа Эдуарде Берзине. И, конечно же, прозаические 
и поэтические сборники. 

Открывая в лекционном зале Никитинки День книги, 
краевед Олег Ласунский рассказал о недавней своей 
встрече с руководителем департамента культуры и ар-
хивного дела Воронежской области Еленой Ищенко. С 
ней Олег Григорьевич поделился идеей объявить 2014 
год Годом книги или Годом библиотек. Также историк 
литературы поведал слушателям о том, как было отме-
чено в Воронежской и Белгородской областях 200-летие 
со дня рождения выдающегося русского мыслителя 
Николая Станкевича. К этой дате в Воронеже выпустили  
однодневную газету. 

Одним из мероприятий стала презентация коллекции 
редких книг, переданных в дар областной научной библи-
отеке имени И.С.Никитина московским коллекционером 
Александром Приходько. Теперь в Никитинке (главным 
образом в отделе краеведения) бережно хранятся около 
шестисот подаренных им ценных изданий. 

- Изучая их, мы узнали много нового, - рассказала 
заведующая отделом редких и ценных книг Галина 
Строкова. 

В рамках презентации она рассказал о наиболее ред-
ких материалах, переданных Александром Приходько. 
Среди них - Кириллические книги и рукописи: например, 
фрагменты старообрядческой рукописи XIX века – пере-
писанные молитвы на сон грядущий, старообрядческое 
издание «Устав о христианском житии», отпечатанный в 
1877 году «Часовник». Есть и материалы из разных стран 
Европы и Азии. Фрагменты рукописи на пергаменте XIV 
века дошли до нас благодаря тому, что были использованы 
для переплёта другой книги в XVI веке. 

В День книги состоялась ещё одна презентация – 
иллюстрированного указателя «И.А.Бунин в печати 
1897-2011». Здесь собрана информация об изданиях, 
связанных с именем родившегося в Воронеже автора 
«Жизни Арсеньева» и «Тёмных аллей», из собрания не 
только Никитинки, но и областного литературного музея 
имени И.С.Никитина и Зональной научной библиотеки 
ВГУ. В первый раздел включены сведения об изданиях 
бунинских произведений, во второй – о посвящённой 
ему литературе. 

Это уже четвёртый иллюстрированный каталог, вы-
пущенный областной библиотекой. Предыдущие были 
посвящёны Алексею Кольцову, Ивану Никитину и 
Андрею Платонову. 

В рамках Кольцовско-Никитинских дней в 
Воронежской области Никитинская библиотека 
провела в своих стенах День книги. 
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Анастасия БЫркА

Женю я знаю давно — ещё 
со школы. К ней тяну-

лись многие сверстники. Но 
были и те, кто не хотел её при-
нимать. Всё дело в том, что 
к ярким личностям - а Женя 
такой, несомненно, является - 
люди всегда относятся либо с 
неприкрытой завистью, либо 
с откровенным обожанием. 
Женя это знала. Но почему-то 
всегда была открытой и от-
зывчивой, готовой прийти на 
помощь. 

В школе Евгения Жукова 
отличалась очень хорошей 
памятью. Потому-то теперь 
запоминать роли для неё — не 
проблема. 

- Получив текст, я обяза-
тельно переписываю его своей 
рукой — так легче потом учить, 
- говорит Женя. - К тому же, 
многие заблуждаются, пола-
гая, что роли мы заучиваем 
дома. Нет, всё происходит во 
время репетиций, прямо на 
сцене. Главное – понимать, о 
чём ты говоришь, чего хочешь 
от партнёра, а он – от тебя, и 
каков замысел режиссёра – и 
тогда всё само собой придет и 
запомнится.

Это теперь для актрисы 
Воронежского ТЮЗа Евгении 
Жуковой многое в профессии 
идёт по накатанной. Зато путь 
к мечте отнюдь не катился как 
по маслу. О том, чтобы стать ак-
трисой, Женя с самого детства 
не мечтала. Осознание завет-
ного желания пришло к ней в 
одиннадцатом классе, тогда-то 
она и поделилась сокровенным 
с учительницей русского языка 
и литературы Натальей Геор-
гиевной Колбасовой, которая 
сыграла в жизни будущей ар-
тистки ключевую роль. 

В семье юристов, где все, как 
один, пророчили девочке бле-
стящую адвокатскую карьеру, 
говорить о чём-то другом даже 
не имело смысла. Но однажды 
Наталья Георгиевна повела 
наш 11 «Б» класс 73-й школы 
в филармонию, в которой в тот 
вечер Заслуженная артистка 
России Людмила Гаврилова 
читала стихи поэтов Сере-
бряного века. Учительница 
договорилась с ней, что она 
прослушает Женю. После кон-
церта девушка прочитала ей 
отрывок из «Маленького прин-

ца», и Гаврилова дала «добро». 
Сказала: «Пробуй, и у тебя всё 
получится!» Когда вечером в 
квартире Жуковых раздался 
телефонный звонок, и Людми-
ла Гаврилова лично попросила 
Женину маму позволить доче-
ри попытать счастья во ВГАИ, 
то мама, к удивлению, вежливо 
согласилась. Хотя когда-то и 
говорила Жене: «Моя дочь — и 
актрисулька?..»

Этот день стал для неё от-
правной точкой во взрослую 
жизнь. За ним последовали 
четыре года обучения на теа-
тральном факультете во ВГАИ 
на курсе Ирины Сисикиной.

— Ирина Борисовна — пе-
дагог и человек просто замеча-
тельный! Она сама была актри-
сой и обучала нас актерскому 
мастерству исходя из своего 
опыта. Ведь все мы приходим в 
академию неумёхами, податли-
выми, словно пластилин, из нас 
можно лепить всё, что угодно.

…Ещё во время учёбы в 
академии искусств Женя тру-
дилась ди-джеем на радио 
«Борнео», в общей сложности 
она проработала там два года. 
Сразу после окончания Во-
ронежской академии искусств 
попасть в желанный театр дра-
мы имени Алексея Кольцова ей 
не удалось. Помочь Жене и её 
однокурснику вызвалась ныне 
уже покойная народная артист-
ка России Людмила Кравцова, 
увидевшая и отметившая их 
дипломный спектакль. Однако 
в театре сказали: «Мальчик — 
пусть приходит (и его потом 
взяли!), а девочку и смотреть 
не будем — их и так у нас пруд 
пруди!» Пришлось ей ещё на 
некоторое время остаться на 
радио.

- Мне ди-джейство ужасно 
не нравилось, это совсем не 
моё! — говорит Женя. — Хоте-
лось прямого, живого общения 
с людьми, а не через телефон 
и пульт.

Её же настоящая актёрская 
работа началась с одного теле-
фонного звонка. Позвонил за-
ведующий труппой ТЮЗа 
Виктор Васильевич Копосов 
и сказал: «Вас беспокоят из 
ТЮЗа. Вы не могли бы сейчас 
к нам подъехать?» Она даже не 
стала раздумывать, ведь знала: 
просто так не позвонили бы. 

- Прихожу, а тогдашний 
режиссёр театра, Заслуженный 

артист России Адгур Кове гово-
рит: «Да, это она!» — он видел 
меня в дипломном спектакле. 
И меня взяли в труппу. 

У Евгении Жуковой сло-
жился хороший репертуар. Она 
была занята в «Капитанской 
дочке», «Талантах и поклонни-
ках», в «Мышеловке».

- Я играла даже роль невин-
ной девушки на последних ме-
сяцах беременности, – смеётся 
Евгения.

Лишь сыну исполнился год, 
как она, не выдержав, снова ока-
залась на театральных подмост-
ках. Но к тому моменту почти 
все спектакли с её участием 
сняли из репертуара. Тем не 
менее вскоре ей снова удалось 
занять своё место под солнцем, 
и теперь в её репертуаре были 
роли Али Ладысевой в спек-
такле Алексея Дударева «Не 
покидай меня», Инкен Петерс 
— в «Перед заходом солнца», 
Плюшкина и Софьи Ивановны 
— в «Похождениях Чичикова». 
В начале нынешнего года ТЮЗ 
показал необычную премьеру 
—невербальный спектакль 
«Ещё раз про любовь» (ре-
жиссёр — Владимир Гранов), в 
котором главные роли – Его и 
Её – сыграли Антон Надточиев 
и Евгения Жукова.

— Было невероятно сложно, 
а поначалу ещё и страшно, так 
как требовалась недюжинная 
физическая подготовка, — 
признаётся Женя Жукова. 

— Передать зрителям эмоции, 
переживания пластикой, не 
произнося при этом ни одного 
слова — задача наисложней-
шая. До премьеры я дважды 
повредила ногу, но продолжа-
ла репетировать. Пришлось 
много сделать пластических 
этюдов. Зато после спектакля 
появилась дополнительная 
уверенность в себе — теперь 
точно всё могу!

Женя может часами рас-
сказывать о той или иной роли. 
Всё потому, что ей повезло: ин-
тересны те персонажи, которые 
она создаёт на сцене. Даже если 
они — её полные противопо-
ложности.

— А дело в том, что до спек-
такля «Убийство Гонзаго» я всё 
время играла положительных 
героинь — таких хороших и 
любящих. Однажды Адгур 
Кове предложил мне сыграть 
Амалию — молодую амбициоз-
ную даму легкого поведения. Я 
не знала даже, с какой стороны 
к ней подойти. Пришлось под-
напрячься, и всё получилось. 
Изучая роль, ты изучаешь чело-
века, пытаешься проникнуть в 
него, понять, почему он посту-
пил так, а не иначе. Изучаешь 
и природу человеческой под-
лости. Теперь всегда пытаюсь 
оправдать человека и его по-
ступок, прежде чем осуждать. В 
спектакле «Сиротливый Запад» 
я играла четырнадцатилетнюю 
Герлин — деревенскую девочку, 

которая ругается матом и про-
даёт самогон. Но её монологи 
- о смысле жизни. Над этой  
ролью, хоть и второго плана, я 
много корпела. Она так далека 
от меня и вместе с тем мне так 
интересна!

— Твоему сыну — четыре, 
ты — молодая мама. Как по-
лучается совмещать любимое 
дело с любимым чадом?

— Точно знаю: никогда ни-
чего не буду делать в ущерб 
ребёнку. Даже на съёмки в Мо-
скву, которые иногда случаются 
в моей жизни, как-то брала его 
с собой. Сын бывал и на моих 
спектаклях, ведь я и в детских 
постановках участвую — вот, 
например, играю роль сестры 
Тома Сойера Мэри. Благодаря 
этому я будто бы сама попадаю 
в детство.

Евгения считает, что актёр 
— тот, который чутко чувствует 
людей, обязательно неравно-
душный, сопереживающий, 
вкладывающий в работу свою 
душу. А режиссёр — тот, кто 
сам познал актёрскую про-
фессию. Ведь актёры, по сути, 
- марионетки в руках режиссё-
ра. И здорово, если он идёт на 
компромисс, выслушает актёра, 
у которого тоже есть своё виде-
ние роли. 

И ещё: многое зависит от 
зала. И если он тебя понима-
ет и принимает – это и есть 
счастье.

Актёрское и человеческое.

Когда тебя понимают
Время молодых |  Вчера в Воронеже открылся фестиваль «Молодой театр», посвящённый 50-летию  
Театра юного зрителя. В одной из постановок – «Моя любовь Электра» – играет молодая актриса ТЮЗа 
Евгения Жукова. Она лауреат областной театральной премии «Итоги сезона» 2011-2012 годов
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Виталий ЧЕрникОВ 

Свою экспозицию три 
Михаила – Квасов, Вязовой 
(кстати, фотокорреспонденты 
«Коммуны») и Кирьянов – 
назвали «Три медведя». «Из-
вестно множество преданий о 
том, как люди превращались в 
медведей, а медведи - в людей, 
а также о богах, принимавших 
облик медведя», - сообщает 
нам Интернет. Кто знает, может 
быть, когда-то подобная мета-
морфоза случилась и с этими 
воронежскими фотографами. 
Иногда Россию называют ро-
диной медведей. Посетитель 
выставки легко убедится: её 
участники, каждый из которых 
пришёл к творчеству собствен-
ной дорогой, ощущают себя не-
отрывной частью своей страны 
и с детства впитали в себя её 
главные особенности. А многие 
из них убедительно отразили в 
своих работах. 

Основные темы выставки 
(как говорят сейчас, «тэги») 
Михаилы обозначили в подза-
головке к её афише: «ирония, 
сатира, юмор». Первое, кажет-
ся, преобладает.  Если и есть 
здесь сатира, то совсем не злая. 
Менее всего Вязовой, Квасов 

и Кирьянов «обличают». У 
них и чиновники получаются 
милыми и трогательными, 
и даже фотографии, внешне 
повествующие о «тяготах рус-
ской жизни», не спровоцируют 
зрителя гневно кричать: «Сво-
лочи, страну разворовали!» 
и отправиться бить стёкла 
и переворачивать машины. 
Оказавшись на каком-то пар-
тийном шествии, пестрящем 
флагами правительственных 
«молодёжных движений» и 
«профсоюзных организаций», 
Михаил Вязовой первым делом 
фотографирует оказавшиеся на 
его фоне коляски с детьми: это 
важнее и для него, и для Вечно-
сти. Михаил Квасов на встрече 
с лидером ЛДПР обращает 
внимание и на его свиту, с хму-
рым видом караулящую пальто 
и фуражку своего вождя. 

На входе в Выставочный 
зал авторы повесили коллек-
тивный манифест. «Фото-
графия… это зараза!» - таков 
один из его главных тезисов. 
Свою «высокую болезнь» эти 
три воронежских фотографа 
уже успели передать многим. 
На открытие выставки едва ли 
не половина гостей пришла со 
своими фотоаппаратами. 

А чиновники-то 
у них милые 
Три воронежских фотографа провели совместную 
выставку в зале на улице Кирова. 

Михаил Квасов, Михаил Вязовой, классик отечественной 
афористики Аркадий Давидович и Михаил Кирьянов.

верНисАж

Виталий ЧЕрникОВ 
Фото автора

- Билеты на спектакли фе-
стиваля «Молодой театр», в 
принципе, уже раскуплены. В 
том числе и на наш спектакль 
«Моя любовь Электра» биле-
тов нет! – рассказал Александр 
Николаевич. 

Программа сформирована 
весьма интересная. Юбилей 
Воронежского ТЮЗа соберёт 
лучшие театры, работающие 
для детей и молодёжи. По-
казаны будут шесть спекта-
клей. Приезжают Российский 
государственный академи-
ческий молодёжный театр 
с «Будденброками» Томаса 
Манна в постановке Миндау-
гаса Карбаускиса, Московский 
ТЮЗ с чеховской «Скрипкой 
Ротшильда» - режиссёрской 
работой Камы Гинкаса, ор-
ловское «Свободное простран-
ство»… «То, что они изъявили 
согласие участвовать в фести-
вале, говорит об их уважении 
к нашему театру», - сказал 
Александр Латушко. И тут 
же нашёл этому утверждению 
иллюстрацию. Как раз пе-
ред пресс-конференцией ему 
позвонила директор Санкт-
Петербургского ТЮЗа имени 

А.А.Брянцева: оказывается, 
параллельно с участием в 
нашем фестивале их труппа 
выезжает на гастроли в Тал-
линн, и питерцы даже внесли 
изменения в гастрольный ре-
пертуар, чтобы их «Повесть о 
господине Зоммере» увидели 
в Воронеже.   

Что же касается нашего 
ТЮЗа, на фестивале он покажет 
в постановке Александра Ла-
тушко спектакль «Моя любовь 
Электра» - экспериментальную 
работу, которая идёт в Зимнем 
саду: на третьей из освоенных 
этим театром площадок. 

Юбилей театр встречает 
помолодевшим. Его художе-
ственный руководитель бла-
годарен губернатору Алексею 
Гордееву за «дружелюбное 
к нам внимание». Недавно 
ТЮЗ получил новый грузовой 
автомобиль, который позво-
лит чаще ездить на гастроли 
в районы. Миллион рублей 
был выделен на гастрольную 
поездку в Москву. В бюдже-
те будущего года заложены  
20 миллионов на замену свето-
вой и радиоаппаратуры. 

- Работаем на такой архаике! 
А ведь у нас и мюзиклы идут. 
Недавно подавали заявку на 
министерский грант, чтобы 

поставить «Алису в Стране чу-
дес» на музыку и слова Влади-
мира Высоцкого. Не получили 
именно потому, что технически 
пока оснащены слабо. Очень 
надеюсь, что 20 миллионов 
будут утверждены, и мы смо-
жем все свои технические 
огрехи ликвидировать, чтобы 
создавать более интересные и 
мощные постановки. Тем бо-
лее что актёрский состав у нас 
сейчас очень сильный. 

Как известно, прежде про-
водимый ТЮЗом фестиваль 
назывался иначе: «Театр дет-
ства и юности XXI век». Ла-
тушко считает, что «Молодой 
театр» - по сути, другой фести-
валь. Среди его задач – «от-
дать дань уважения нашему 
ТЮЗу». А ещё это название 
является напоминанием о его 
предтече – Молодом театре, 
который работал в городе до 

войны. Так или иначе, следую-
щие фестивали, инициирован-
ные Александром Латушко, 
будут проводиться под этим 
названием – как «более ём-
ким». 

А недавно Союз театраль-
ных деятелей России пред-
ложил провести – скорее 
всего, весной 2014 года – на 
базе театра фестиваль «Коле-
со». Проводится он в разных  
ТЮЗах России по инициа-
тиве РАМТ, финансируется 
СТД и Минкультом. Это, 
конечно, свидетельствует 
об определённом доверии к 
воронежскому театру. Идея 
«Колеса» - популяризация 
и развитие детского театра. 
Режиссёры-постановщики 
собираются, чтобы пообщать-
ся, откровенно обмениваться 
впечатлениями о спектаклях 
друг друга. 

Вечно молодой театр 
культура 
Накануне старта фестивальной программы, посвя-
щённой 50-летию Воронежского ТЮЗа, его худрук, 
Заслуженный артист РСФСР Александр Латушко 
встретился с журналистами. 

Александр Латушко.

Актриса ТЮЗа Евгения Жукова.

вести

Чемпион провёл зарядку
Воспитанники Верхнемамонской 

специальной (коррекционной) школы-
интерната приняли участие во Всерос-
сийской акции «Зарядка с чемпионом». 
Провёл её четырёхкратный чемпион 
России, двухкратный чемпион Цен-
трального федерального округа по 
силовому троеборью со штангой Юрий 
Неповинных. Сначала гость рассказал 
о пауэрлифтинге как о виде спорта, о 
пользе занятий им для организма. Затем 
ребята выполнили упражнения, которые 
делает во время ежедневной разминки 

чемпион России. Как рассказал замести-
тель директора по воспитательной ра-
боте школы-интерната Сергей Ковалев, 
ученики помимо традиционных занятий 
физкультурой и спортом неоднократно 
принимали участие в областных сорев-
нованиях  по легкой атлетике и станови-
лись их призёрами.

Знакомство  
со сказочником 

В Центральной городской детской 
библиотеке имени С.Я.Маршака для 
воронежских второклашек состоялась 

встреча с творчеством Ганса Христиана 
Андерсена «Сказки далёкой Дании». 

Ребята узнали много интересного 
о жизни великого сказочника: о его 
тяжёлом детстве, поиске собственного 
пути, о желании рассказать людям уди-
вительные истории.  Для гостей была 
подготовлена книжная выставка «Сказ-
ки лебединого гнезда», познакомившая 
школьников с самыми известными исто-
риями Андерсена. Ребята могли взять 
понравившиеся книги со сказками для 
чтения домой.

Анастасия ВоронинА,  
Василий ЧерноусоВ. 

ЭКОлОГия

Можем  
дышать  
спокойно?
В областном центре 
прошла экологическая 
конференция по 
охране окружающей 
среды. 

Оксана ЛАМТЕВА

Экологическая картина 
региона не радует: загряз-
ненные воздух и вода, дегра-
дация почв и лесов, сниже-
ние разнообразия животных 
и растений. Для выявления 
и решения этих проблем в 
Воронеже и прошла конфе-
ренция, в работе которой 
приняли участие более 100 
человек: ученые, предста-
вители администраций, ру-
ководители экологических 
организаций. 

Руководитель Управле-
ния Федеральной службы 
по надзору в сфере при-
родопользования по Во-
ронежской области Вик-
тор Ступин назвал одну из 
основных проблем — это 
обращение с отходами про-
изводства и потребления. 
Их количество с каждым 
годом увеличивается на два 
миллиона тонн.

- Снижается число не-
санкционированных свалок, 
которых сейчас 190, - отме-
тил глава Росприроднадзо-
ра. Понятно, что эта цифра 
вызывает сомнения, и сва-
лок куда больше. Но работа 
ведется, и с 2012 года их 
ликвидировано 108.

Сложившаяся ситуация 
в сфере обращения с от-
ходами связана и с низкой 
экологической культурой 
населения,  руководителей 
предприятия. В этом году 
уже выявлено около 300 на-
рушений. И их количество 
не снижается.

Не менее важной про-
блемой остаётся воздей-
ствие автотранспорта на 
окружающую среду. Именно 
он является лидером по 
нанесению экологического 
ущерба. В регионе зареги-
стрировано более 800 тысяч 
автомобилей, что составляет 
350 машин на 1000 жителей. 
По этим показателям наша 
область входит в десятку ре-
гионов – лидеров по количе-
ству автотранспорта. Плюс 
ко всему – некачественное 
топливо. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Уважаемые бывшие несовершеннолетние узники 
фашистских концлагерей!

29 октября в 11.00 в Воронеже в Доме офицеров проводится 
собрание с повесткой дня: итоги работы организации за 2013 
год и планы на 2014 год.

Приглашаем членов организации, ветеранов.

Тел. для справок 241-08-79.

 слесарь-сборщик летательных аппаратов 
 сборщик изделий из стеклопластиков 
 токарь-расточник 
 токарь 
 фрезеровщик 
 маляр

Обучение за счет предприятия. 
ЗарабОтная плата от 25 000 до 60 000 рублей. 

СОцпакет по тк рФ. 
Возможность карьернОгО рОСта.

России - ВоРонежские самолеты!
Воронежское акционерное самолетостроительное общество увеличивает выпуск самолетов 

и набирает рабочих следУющих специальностей: 

телефон отдела кадров: (473) 248-48-38, 244-86-55 
адрес: г.Воронеж, ул.Циолковского, д. 27. Р

ек
ла

м
а.

Своё  
воронежское 
интернет-
телевидение! 

ВКЛЮЧАЙСЯ!

Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

www.свик-тв.рф
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НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews
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СИтУАЦИя

Дюймовочка Анютка
Анечка Т. больше похо-

жа на Дюймовочку из всем 
известной сказки. Такая же 
маленькая, хрупкая, с копной 
роскошных кудряшек, уди-
вительной выразительности 
серыми глазами в обрамле-
нии длинющих ресниц. Но в 
свои семь с половиной лет ей 
пришлось пережить то, о чём 
подавляющее большинство 
её сверстников в окружении 
любящих пап и мам даже и не 
догадывается.  

- Смотри, какой у меня ра-
нец, и учебники какие краси-
вые, и тетрадки, - показывает 
с нескрываемой гордостью 
Анютка. - Я умею считать и 
буквы писать. А вот мои ку-
клы — Анжелика и Карина, я 
им волосы заплетаю.

В сентябре Аня, как и все 
семилетки, пошла в первый 
класс. Вместе со своей приём-
ной сестрой Дианой. Мы сидим 
в комнате девочек и болтаем. 
Анютка беззаботно щебечет о 
том, как сложно писать цифры 
и буквы, о школьных друзьях, 
сестрёнках и братишках, ма-
леньком Андрюшке, о маме и 
папе, которые всё покупают и 
никогда не ругают. 

- Ты маму и папу любишь? 
- Да, сильно-сильно. Когда 

иду спать всегда их целую 
и желаю спокойной ночи. 
Они хорошие, разрешают 
качать Андрюшу в кроватке 
и играть на компьютере. А 
ещё они добрые. С папой мы 
играем в футбол и прятки. 
Маме помогаю пыль выти-
рать, посуду мыть, цветы на 
улице поливать. У меня лейка 
маленькая есть. У нас в саду 
груши растут, яблоки, вишни, 
и морковка с помидорами и 
огурцами. 

- А кого ты ещё любишь? 
- спрашиваю, имея в виду се-
стёр и братьев. О родственни-
ках девочки в этот момент и не 
думаю. Несколько секунд она 
молчит, беззаботно-игривое 
настроение улетучивается, 
словно зонтики одуванчика 
от дуновения ветерка. 

- Тётка Олька мне не нра-
вится, она меня в бочку с 
холодной водой окунала, - 
поджав губки, отвечает Аня. - 
Юля с ней живёт, не хочу туда, 
там плохо, грязно. Хочу жить 
с мамой и папой, или с мамой 
Леной, её тоже люблю. Только 
не с ними...

Подтверждением слов де-
вочки станут её рисунки, ко-
торые позже мне покажут вос-
питатели детского сада и пси-
хологи Службы по устройству 
детей в семью, подготовке и 
сопровождению замещающих 
семей, созданного на базе Кан-
темировского детского дома. 
Они расскажут о том, кому 
отдала своё крохотное сер-
дечко Дюймовочка Анютка. 
Также потом, собрав сведения 
о семье Ткаченко и Эккерт, 
узнав, что Юлия Эккерт взяла 
в администрации Колодез-
ного бланки на выписку из 
дома, где сейчас проживает и 
где прописана Аня, я пойму, 
сколько правды было в словах 
и жалобах Эккерт. Но обо всём 
по порядку.

«Лишили наследства... 
из-за денег»

С Аней и её приёмными ро-
дителями Светланой и Юрием 
Ткаченко я познакомилась 
два с половиной года назад в 
Кантемировке. Своими впе-
чатлениями об их большой 
и дружной семье, где детей 
не делят на приёмных и род-
ных, поделилась с читателями 
«Коммуны» в статье «Если 
в доме живёт любовь». С тех 
пор о них ничего не слышала. 
Кто знает, встретились бы 
мы снова, если бы недавно в 
редакцию не пожаловали две 
родственницы Ани – Ольга 
и Юлия Эккерт.  Мать и дочь 
просили помочь им силой 
газетного слова вернуть свою 
племянницу и двоюродную 
сестру, которая живёт в семье 
Ткаченко, где её терпят только 
из-за опекунского пособия. 

- Мы хотим её удочерить, 
она станет наследницей всего 
нашего состояния: недвижи-
мости, золота, она у нас одна, - 
Ольгу Ивановну захлёстывали 
эмоции. - У Юли - огромный 
дом в Колодезном, недвижи-
мость в Каменно-Верховке 
Каширского района. У меня 
- коттедж в селе Аношкино 
Лискинского района. У Тка-
ченко - крохотный дом и куча 
детей, в нём прописанных. 
Что там ей дадут? Они хотели 
её удочерить, чтобы лишить 
родственников, но мы вовремя 
вмешались. Мы воспитывали 
её с рождения. Мать Ани жила 
с моим братом, родила, начала 
пить, а потом и вовсе ушла из 
дома. Когда меня забрали в 
милицию, до сих пор не знаю 
за что, Аню увезли в больницу. 
Это было 11 ноября 2008 года, 
мы в тот день находились на 
даче. Пока я отбывала наказа-
ние за преступление, которого 
не совершала, Анечка попала 
в Кантемировский детский 
дом. 

- Я поехала туда осенью 
2010 года, хотела оформить 
опеку, начала собирать до-
кументы, а потом узнала, что 
её отдали Светлане Ткаченко, 
- вступает в разговор Юлия. - 
Маму освободили в сентябре 
2011 года, в апреле следую-
щего 2012 года мы приехали 
к Ане на день рождения. От-
неслись к нам хорошо, мама 
ездила в Кантемировку два 
раза в неделю, я — реже, ра-
ботала. Подарки привозили 
всем, не только Ане.

- В знак благодарности за 
то, что дают встречаться с 
племянницей,  отдала им поль-
ский семисекционный кухон-
ный гарнитур в упаковке, три 
телевизора, швейную машин-
ку, много раз принимала их с 
детьми в доме в Колодезном, 
возила малышей в санаторий, 
лежала с Аней в районной и 
областной детской больнице, 
- продолжает Ольга Ивановна. 
-  Мы дружили, я знала про 
Светлану всё. Она рассказыва-
ла, что в своё время её хотели 
лишить родительских прав 
из-за того, что она, работая 
официанткой, не могла посто-
янно приглядывать за ними. 
Приёмным детям варит кашу 
на воде, кормит хорошо только 
сына Сережу и мужа. Детей 
наказывает за то, что они 

жалуются. Аня до них была 
здоровой, никогда не болела, а 
теперь из больниц не выходит. 
Просили не отдавать её в дет-
ский сад и не делать прививки, 
так как у девочки подорван 
иммунитет, но нас никто не 
послушал. Зато своего шести-
летнего сына в сад не отдали 
и от прививок освободили. 
Старшей дочке, у которой 
уже двое своих детей, купили 
квартиру на детские деньги. 
У неё шесть кредитов, на по-
следний купила себе золотые 
украшения. Когда я приехала 
весной проведать Аню, Юрий 
Николаевич потребовал от 
меня денег, в ответ я написала 
заявление в полицию. Через 
два дня мне сообщили, что в 
рассмотрении дела отказано. 
Им-де Светлана Ткаченко 
сказала, что это я ей должна 
денег. Видят, что без Ани мы 
дышать не можем, вот и нача-
ли выжимать. Аня не знает ни 
одной буквы-цифры, никто с 
ней не занимается, из-за этого 
в школу не пошла. Написали, 
что она псих, что боится нас. 
Раньше дождаться не могла, 
когда приедем, а теперь такое… 
Если вы не поможете, дети там 
погибнут. 

«В опеке отказать»
Слушаю, смотрю представ-

ленные мне копии документов, 
делаю пометки в блокноте. 
Вот «акт о доставлении под-
кинутого или заблудившегося 
ребёнка» 13 ноября 2008 года в 
ОВД Нововоронежа. За полго-
да до этого папа Ани Николай 
Т. утонет в реке. В то время  - с 
апреля 2007 года по январь 
2009 года - мать девочки на-
ходится в местах лишения 
свободы.  А вот отказ Юлии 
Эккерт от опеки над Анной Т., 
датированный 24 ноября 2008 
года. В нём написано чёрным 
по белому: «Не могу взять 
двоюродную сестру, так как  
негде (орфография сохранена 
– Т.Г.) не работаю, матери-
ально содержать не могу». На 
следующий день выписывает-
ся повторное свидетельство о 
рождении Ани. Семнадцато-
го декабря опеку над девоч-
кой оформляет жительница 
Нововоронежа Валентина С. 
Второго февраля 2009 года 
опеку передают Елене З., про-
живающей в том же городе. В 
марте мама Ани Елена Бабки-
на, выйдя на свободу, забира-
ет девочку домой. Седьмого 
июля 2010 года Аню на время 
привозят в Кантемировский 
детский дом в связи с трудным 
материальным положением 
семьи. В октябре Елену Баб-
кину лишают родительских 
прав. Через месяц, 24 ноября, 
руководитель отдела обра-
зования Каширского района 
А.А.Налётов подписывает акт 
«о нецелесообразности переда-
чи на воспитание несовершен-
нолетней Анны Т. двоюродной 
сестре Юлии Эккерт... в связи с 
тем, что она ведёт аморальный 
образ жизни, не работает, по 
месту жительства характери-
зуется отрицательно».  Вот 
справка о том, что за всё время 
нахождения Ани в детском 
доме Юлия Эккерт посещала 
её только один раз - в октябре 
2010 года. Седьмого декабря 
составляется медицинское 
заключение о множественных 
врождённых пороках развития 
Ани Т. Через неделю Светла-
на Ткаченко назначается её 
опекуном. В сентябре 2011 
года Ольга Эккерт выходит 
из мест заключения и только 
через семь месяцев приезжает 
навестить «горячо любимую 
племянницу». 19 марта Юлия 
Эккерт обращается в опеку 
Кантемировского района об 
установлении опеки над Аней. 
Там ей в этом отказывают и 
сообщают о принятом реше-
нии коллегам из Каширского 
района. 28 мая в Каширский 
районный суд поступает за-
явление Юлии Эккерт о её 
решении удочерить Анну Т. 31 
мая такое же заявление, но уже 
в Кантемировский суд, прино-
сят супруги Ткаченко. 26 июня 
судья удовлетворил их заяв-
ление. В ответ Юлия Эккерт 
подаёт апелляцию и пишет 
многочисленные жалобы во 
всевозможные инстанции.

(Продолжение следует).
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Забрать нельзя 
оставить

Три женщины борются за право растить и воспиты-
вать семилетнюю девочку. Одна родила её, а потом 
отдала в детдом. Вторая написала отказ на пред-
ложение оформить опеку над своей двухлетней 
двоюродной сестрой. Третья почти три года назад 
приняла малышку в свою семью и до сих пор вме-
сте с ней переживает её радости и горести.

Тамара ГаШимоВа

О чём думает эта девочка у кровати  
новорождённого брата?

Алексей Макарович Во-
ропаев родился в 1929 году в 
селе Троицкое Семилукского 
района. Сын простых кол-
хозников, выпускник Воро-
нежского зооветеринарного 
института, он пронёс через 
всю жизнь любовь и уважение 
к крестьянскому труду. Начал 
свою трудовую деятельность в 
далёком карельском колхозе, 
куда попал после института 
по распределению. 

Вернувшись на воронеж-
скую землю и продолжив тру-
диться в сельском хозяйстве, 
Алексей Макарович вскоре 
был направлен на партийную 
работу в Россошанский район, 
где ему в 1958 году довери-
ли пост второго секретаря 
райкома, затем председателя 
райисполкома и первого се-
кретаря райкома партии. В 
1962 году опыт управленца и 
организатора был востребован 
в Подгоренском районе, где он 
проработал восемь лет первым 
секретарём райкома КПСС. 

В 1970-1975 годах Алек-
сей Макарович Воропаев воз-
главлял Лискинский район в 

должности первого секретаря 
райкома партии. Много вни-
мания уделял решению со-
циальных проблем, развитию 
сельскохозяйственного про-
изводства. Любимым детищем 
и гордостью всего района стал 
построенный при его участии 
спецхоз «Девятая пятилетка», 
прославивший лискинскую 
землю рекордными в масшта-
бах страны показателями в 
производстве свинины. 

В 1975 году Воропаева пере-
вели в Воронеж на должность 
начальника областного управ-
ления сельского хозяйства. 
Благодаря усилиям Воропаева 
показатели работы сельского 
хозяйства Воронежской об-
ласти стали улучшаться. Если 
раньше урожайность зерновых 
не превышала 16 центнеров с 
гектара, то при нем стала 25-27 
центнеров. 

Уже через два года блестя-
щего организатора рекоменду-
ют на должность председателя 
Воронежского облисполкома, 
где он честно отработал более 
десяти лет. Эти годы вошли 
в историю нашего города и 

региона как время масштаб-
ного экономического раз-
вития. В областном центре и 
сельской глубинке строилось 
жильё, социальные учрежде-
ния, развивались промышлен-
ные и сельскохозяйственные 
предприятия, вузы и научно-
исследовательские институты. 
Яркой иллюстрацией дости-
жений в экономике, науке и 
культуре стало празднование 
400-летия Воронежа в 1986 
году. Всё это проходило под 
руководством и при самом 
активном участии А.М. Во-
ропаева, которому земляки 
доверили мандат депутата 
Верховного Совета РСФСР от 
Воронежской области (1980-
1990 гг.)

Заслуги Алексея Макарови-
ча Воропаева были отмечены 
многими высокими государ-

ственными наградами, среди 
которых орден Ленина, орден 
Трудового Красного Знамени 
и два ордена «Знак Почета». 
Также он был награжден зна-
ком отличия «За заслуги перед 
Воронежской областью». Он 
имел в распоряжении рычаги 
власти, которые можно было 
не единожды повернуть в свою 
сторону, и ни разу не восполь-
зовался соблазном. Руководи-
тели же, пришедшие к власти 
на ельцинской волне, конечно, 
не могли не считаться с заслу-
гами Воропаева и уважением к 
нему воронежцев, приглашали 
на мероприятия, включили в 
состав Общественной палаты 
Воронежской области. Однако 
управленческий и политиче-
ский опыт Алексея Макаро-
вича и его коллег во многом 
оставался невостребованным. 

Строгий и требовательный, 
он никогда не скупился на сло-
ва благодарности за хорошо 
сделанное дело, был заботли-
вым и внимательным к своим 
товарищам. Таким он навсегда 
остался в сердцах тех, кто его 
знал и работал с ним. 

Уходят вершители славных 
дел советской эпохи. Но их 
опыт, их отношение к жизни 
и людям обязательно станут 
примером для последующих 
поколений.

Группа товарищей.

Жил и трудился для людей
Исполняется 40 дней, как нет с нами Алексея Мака-
ровича ВОРОПАЕВА – известного политического и 
общественного деятеля, Заслуженного работника 
сельского хозяйства РФ, почетного гражданина Во-
ронежа, города Лиски и Лискинского района, члена 
Коммунистической партии с 1952 года.

10 октября в Воронежском 
областном клиническом пси-
хоневрологическом диспан-
сере прошла конференция, в 
которой принял участие заве-
дующий кафедрой психиатрии, 
наркологии и психотерапии 
Института дополнительного 
профессионального образова-
ния ВГМА, доктор медицин-
ских наук, профессор Вячеслав 
Куташов.

- Улучшение психического 
здоровья населения – задача 
чрезвычайно актуальная, - го-
ворит Вячеслав Анатольевич. 
- Врачи давно воспринимают 
психическое здоровье как не-

отъемлемую часть здоровья 
физического. Большинство 
людей уверены, что человек 
с расстройствами психики — 
явление достаточно редкое. 
Однако, по статистике, сегодня 
около 450 миллионов людей 
во всем мире страдают теми 
или иными психическими 
расстройствами, подвержены 
депрессиям, алкоголизму. Каж-
дый второй человек имеет шанс 
приобрести эти расстройства в 
течение жизни. А если учесть, 
что в некоторых странах Афри-
ки и Азии уровень медицины 
достаточно низок и там не 
проводятся скрининговые ис-
следования, эти цифры гораздо 
выше.

Что касается Воронежской 
области, то сегодня в психо-
неврологическом диспансере 
наблюдается около 30 тысяч че-
ловек. При том, что в медицин-
ской помощи нуждаются около 
20 процентов жителей региона, 
реально в медучреждения об-
ращаются лишь четверть из 
них. Однако количество людей, 
так или иначе связанных с этой 
группой заболеваний, в реаль-

ности еще выше, ведь проблема 
психического здоровья касает-
ся не только больного, но и всей 
его семьи, и в этом специфика 
душевных болезней. 

Психиатрия – единствен-
ное направление медицины, 
которое действует на осно-
вании собственного закона 
о психиатрической помощи, 
помимо общемедицинского 
закона об охране здоровья. В 

этом законе нет юридических 
норм, позволяющих проводить 
унизительные мероприятия в 
отношении пациента. Наобо-
рот – закон чрезвычайно мяг-
кий и либеральный, в рамках 
которого врач-психиатр не 
имеет права проводить осви-
детельствование в отношении 
человека без его согласия и тем 
более насильно помещать его в 
лечебное учреждение.  

Как же быть с людьми, ко-
торые ведут себя неадекватно? 
Ответ прост - нужно обра-
щаться в полицию, а потом 
через суд, где рассматриваются 
показания людей, которые 
имеют отношение к больному, 
оценивается степень его угрозы 
обществу, выносится решение о 
его обследовании. 

На первый план по количе-
ству обращений сегодня вышли 
пограничные психические рас-
стройства: неврозы, депрессии и 
т.д. И относиться к ним нужно 
очень серьезно, как можно рань-
ше обращаясь к специалистам 
за психиатрической помощью. 

Для здоровья души
медицина | 10 октября в Воронеже отметили Всемирный день психического здоровья 

марина Калинина

Инициатива его учреждения принадлежит Все-
мирной федерации психического здоровья (World 
Federation for Mental Health), а мероприятия, приуро-
ченные к этому дню, проводятся в странах мира с 
1992 года. Целью  проведения Дня психического 
здоровья является сокращение распространенности 
депрессивных расстройств, наркотической зависи-
мости и ряда психических заболеваний.

Вячеслав Куташов.

людмила романоВа

В Воронежской государ-
ственной академии искусств 
прошёл трехдневный семинар 
«Документальный театр» под 
руководством ректора Эдуарда 
Боякова, московского критика 
Елены Ковальской и драматур-
га Германа Грекова (кстати, вы-
пускника нашей академии).

Семинар был посвящён яв-
лению, активно развивающе-
муся на протяжении последних 
двух десятилетий. Суть его 
состоит в том, что некое лицо, 
желающее рассказать зрителям 
о каком-либо явлении нашей 
жизни, изучает это явление пу-
тем погружения в среду, бесед с 
участниками и вырабатывания 
текста, который он составляет 
на основе этой работы. Темы, 
как правило, берутся острые, 
актуальные. Первый спек-
такль «Театра.док», например, 
- «Преступления страсти» 
Г.Синькиной основан на бесе-
дах автора с обитательницами 
Орловской женской колонии, 
отбывающими срок за убийства 
своих мужей или любовников. 
Театр «Практика» выпустил 
целую серию спектаклей на 
тему «Человек.док».

Эдуард Бояков говорил о 
тесной связи документального 
театра с кинодокументали-
стикой, приводя в качестве 
примера фильмы Павла Ко-
стомарова «Трансформатор», 
«Мирная жизнь», «Мать». По 
словам Елены Ковальской, 
сейчас очень низок уровень 
доверия между людьми, а театр 
– мощное оружие для создания 
этого доверия. Но тогда четвер-
тая стена в таком театре должна 
быть разрушена, то есть артист 
должен напрямую общаться со 
зрительным залом, произносить 
простые тексты, понятные всем. 
Творческая группа по созданию 
подобных спектаклей уже рабо-
тала с местным материалом в 
Кирове, Барнауле, Прокопьев-
ске, Ташкенте, Екатеринбурге, 
Норильске. Именно две неде-
ли, проведенные в разговорах 
с жительницами алтайского 
села, а также архивные записи 
этнографических экспедиций 
послужили основой для за-
мечательного спектакля «Ба-
бушки», показанного летом на  
III Платоновском фестивале. 
Не исключено, что и в Воронеже 
будет создан свой спектакль о 
городе и его проблемах.

Студентам было дано зада-
ние попробовать взять интер-
вью у одного или нескольких 
людей на тему, как они прожи-
ли 1990-е годы, составить рас-
сказ на три минуты, используя 
речевые особенности рассказ-
чиков и находя детали – при-
меты времени. На следующий 
день участниками семинара 
было выслушано шесть или 
семь рассказов, в каждом из ко-
торых нашлась своя изюминка. 
В некоторых вполне явственно 
проступал человеческий харак-
тер. Будущие артисты, конечно, 
сразу пытались и сыграть то, 
что сами написали.

Нет сомнения, что подобные 
методики развивают творче-
ский потенциал артистов.

ВУЗЫ

Из мусора
обыденности

Федеральная государственная бюджетная 
образовательная организация 

высшего образования 
«Воронежская государственная 

академия искусств»
объявляет

КОнКуРсный ОТбОР
на должности профессорско-преподавательского 

состава:
профессор кафедры оркестровых народных инструментов 

(баян – 1);
профессор кафедры оркестровых инструментов (ударные 

инструменты – 1, кларнет – 1);
доцент кафедры хорового дирижирования (1);
доцент кафедры истории музыки (1; 0,5);
доцент кафедры оркестровых инструментов (скрипка – 

0,25);
преподаватель кафедры истории музыки (1);
преподаватель кафедры камерного ансамбля и концерт-

мейстерского мастерства (1).

Документы принимаются по адресу:  
394053, Воронеж, ул.Генерала Лизюкова, 42,  

отдел кадров. Тел. (473) 266-14-81.

Срок подачи заявления для участия в конкурсном отборе – 
один месяц со дня опубликования объявления о конкурсе. 
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